



Los BRICS lideran el camino como nuevo centro mundial de seguridad alimentaria

Description

Los BRICS, que incluyen a Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica y seis nuevos miembros, han catalizado transformaciones significativas al controlar alrededor del 42% de la producción mundial de alimentos.

Por Loredana Harsana

La seguridad alimentaria global de los BRICS está transformando la forma en que las naciones abordan el comercio agrícola, y el impacto se siente en varios segmentos importantes del mercado. La alianza —que incluye a Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica e incluso seis nuevos miembros— ha impulsado transformaciones significativas al controlar alrededor del 42 % de la producción mundial de alimentos al momento de escribir este artículo. Este posicionamiento como centro de seguridad alimentaria llega en un momento crítico, con el aumento de los precios y las cadenas de suministro que enfrentan interrupciones en múltiples regiones. Mediante varios enfoques estratégicos clave, las iniciativas de crecimiento agrícola de los BRICS han acelerado el desarrollo de un marco alternativo, y las naciones que buscan un acceso confiable a cultivos básicos están prestando atención a las acciones del bloque en este momento.

Las cifras que respaldan esto son considerables y revelan numerosas ventajas significativas en materia de recursos. Los países BRICS han aprovechado aproximadamente el 33 % de las tierras agrícolas a nivel mundial y también poseen aproximadamente el 39 % de los recursos hídricos del planeta, según datos del Ministerio de Desarrollo Agrario de Brasil. Junto con estos recursos, el bloque posiciona su capacidad de producción como un pilar fundamental para la estabilidad alimentaria mundial en este momento.

El experto Lubarto Sartoyo dijo lo siguiente:

Los países BRICS son un pilar de la seguridad alimentaria mundial: poseen más del 45 por ciento de las tierras agrícolas del mundo, más del 40 por ciento de la producción de cereales y carne, más del 35 por ciento del arroz, el 30 por ciento del maíz y más del 25 por ciento del trigo.

El dominio de la producción fortalece la alianza

El bloque aprovecha su producción agrícola para abordar las preocupaciones sobre la estabilidad de los mercados alimentarios mundiales, y diversas iniciativas políticas importantes han implementado estrategias en todos los Estados miembros. El ministro de Agricultura y Ganadería de Brasil, Carlos Fávaro, destacó la importancia de esta cooperación:

Estos datos no solo revelan la fortaleza productiva y económica de los países BRICS, sino también su papel decisivo en la agricultura y la seguridad alimentaria mundiales. Tan solo Brasil exporta más de 165 000 millones de dólares en productos agrícolas al año, y una parte significativa se destina actualmente a otros países BRICS. Mediante varias transformaciones clave, Rusia ha sido pionera en la transición de ser un importador de granos a convertirse en el mayor exportador mundial de trigo en las últimas dos décadas. India mantiene una importante capacidad de producción de arroz, y China también controla diversas explotaciones agrícolas en todo su territorio.

Estas capacidades combinadas son las que permiten que las iniciativas globales de seguridad alimentaria de los BRICS influyan en los precios de las materias primas y en las condiciones comerciales de maneras que las naciones individuales no podrían lograr por sí solas. En múltiples sectores esenciales del mercado, el centro de seguridad alimentaria que han establecido los países miembros impulsa la estabilidad, especialmente para los países preocupados por la seguridad de las importaciones y la volatilidad de los precios.

La Bolsa de Granos mejora las capacidades comerciales

La propuesta de intercambio de granos de los BRICS se ha convertido en uno de los esfuerzos más ambiciosos para garantizar un mejor acceso a los productos básicos en este momento. A través de varios marcos estratégicos importantes, la iniciativa diseña un plan para consolidar entre el 30 % y el 40 % del suministro mundial de cultivos clave, lo cual es sustancial. El viceprimer ministro ruso, Dmitri Patrushev, declaró:

El establecimiento de una bolsa de cereales fortalecerá la seguridad alimentaria mundial. En 2024, la iniciativa rusa recibió apoyo tanto durante las negociaciones de los ministros de agricultura del BRICS como a nivel de sus líderes.

Patrushev también señaló:

Los países BRICS representan casi la mitad de la producción y el consumo mundial de cereales.

Esta plataforma creará indicadores de precios independientes y se espera que facilite el comercio directo entre exportadores y compradores, especialmente en el Sur Global al momento de redactar este informe. Mediante varios desarrollos institucionales clave, la estrategia de crecimiento agrícola de los BRICS que la sustenta diseña soluciones para abordar la volatilidad del mercado al reducir la dependencia de las bolsas de materias primas dominadas por Occidente, como Chicago y Londres.

En los mercados emergentes, los importadores de alimentos observan con interés este desarrollo, ya que ofrece un acceso más predecible a los suministros en este momento. Mediante numerosos mecanismos operativos importantes, los desarrolladores están creando la plataforma para permitir transacciones en monedas locales en lugar de depender únicamente del dólar estadounidense, lo que reduce los costos de transacción y protege a los participantes de las fluctuaciones cambiarias.

Las políticas coordinadas apoyan la estabilidad a largo plazo

La seguridad alimentaria mundial de los BRICS se beneficia de respuestas coordinadas durante las crisis, y diversos marcos de colaboración importantes han establecido sistemas entre los países miembros. La secretaria ejecutiva del Ministerio de Pesca y Acuicultura de Brasil, Rivetla Edipo Araujo Cruz, declaró:

El resultado del trabajo realizado durante este ciclo de dos meses de intenso diálogo se refleja en la Declaración que firmamos hoy. Representa un compromiso político con nuestros socios BRICS y con el mundo. Sobre todo, expresa nuestro deseo compartido de avanzar en lo que consideramos prioritario: garantizar que nuestras poblaciones tengan acceso a alimentos nutritivos y seguros.

El Plan de Acción 2025-2028 del bloque se centra en fortalecer la agricultura familiar, combatir el hambre y facilitar el comercio agrícola entre los Estados miembros. Mediante diversos mecanismos estratégicos clave, los países miembros han establecido reservas regionales de alimentos en los territorios BRICS, que proporcionan protección contra las crisis

de suministro actuales. Esto contribuye a estabilizar los precios para los países que dependen de las importaciones y refuerza las capacidades del centro de seguridad alimentaria.

La experiencia de la India demuestra cómo funciona en la práctica la planificación estratégica para la seguridad alimentaria global de los BRICS al momento de escribir este artículo. Jail Patil, codirector del Departamento de Alimentos y Distribución Pública de la India, explicó:

La creación de nuestras reservas alimentarias, especialmente las estratégicas, no fue un proceso inmediato; fue un largo camino en el que logramos la autosuficiencia en nuestra producción agrícola. Pasamos entonces de una situación de dependencia alimentaria a una de suficiencia alimentaria, y luego avanzamos hacia la seguridad alimentaria.

Las inversiones en tecnología e infraestructura impulsan el progreso

El enfoque adoptado por los BRICS aborda los desafíos tanto de producción como de distribución en diversas áreas operativas importantes. Mediante diversas iniciativas de inversión clave, los países BRICS están desarrollando proyectos de infraestructura que conectan las regiones agrícolas con puertos e instalaciones de procesamiento, lo que mejora la capacidad del bloque para distribuir productos de manera eficiente en este momento. Los Estados miembros están adoptando técnicas de agricultura de precisión y variedades de cultivos resistentes al clima en sus territorios, lo que apoya los objetivos de crecimiento agrícola de los BRICS.

El experto Sartoyo reconoció que aún quedan desafíos por delante y señaló:

El principal desafío no será la escasez mundial de alimentos, sino su accesibilidad económica y física para los segmentos más pobres de la población. Aun así, los países BRICS siguen ampliando su papel para garantizar la estabilidad de los sistemas alimentarios de los mercados emergentes al momento de redactar este informe. En numerosos frentes de desarrollo importantes, la coordinación entre los Estados miembros, la expansión de las capacidades logísticas y los nuevos mecanismos comerciales que se están implementando están contribuyendo a transformar el funcionamiento actual de los mercados alimentarios mundiales. Esto es particularmente significativo dado que el Informe Mundial sobre Crisis Alimentarias 2024 del Banco Mundial reveló que, para julio de 2024, alrededor de 99,1 millones de personas en 59 países se enfrentaban a una grave escasez de alimentos, hambre y migración forzada.

La expansión de la influencia transforma los estándares globales

Las políticas agrícolas de la alianza influyen cada vez más en las normas y prácticas internacionales. A medida que los BRICS amplían su cuota de mercado, los enfoques de sostenibilidad, las condiciones comerciales y los protocolos de seguridad alimentaria ganan mayor aceptación entre los países en desarrollo que buscan alternativas a los sistemas establecidos. Este cambio refleja la evolución de la dinámica de poder, y el compromiso del bloque de mantener un comercio agrícola abierto entre sus miembros contribuye a desmantelar los monopolios previos en la exportación de alimentos.

Las iniciativas de seguridad alimentaria mundial de los BRICS representan un avance significativo en la forma en que el mundo aborda los desafíos agrícolas y ofrecen vías para que las naciones logren una mayor soberanía alimentaria y resiliencia frente a las presiones externas.

El Maipo/BRICS

Date Created
Diciembre 2025